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26 мая в Горно-Алтайске состоялось
празднование Дня ГАГУ. Жители и гос-
ти столицы региона могли воочию уви-
деть студентов, преподавателей и выпус-
кников вуза на проспекте Коммунисти-
ческом, где состоялось традиционное
шествие от главного корпуса вуза до
площади им. В.И. Ленина.

Во главе колонны, украшен-
ной разноцветными шарами,
шли ректор Валерий Бабин,
проректоры Татьяна Курилен-
ко и Мария Сухова, а также вы-
пускник и преподаватель ГАГУ,
Министр образования и науки
Республики Алтай Алексей
Бондаренко.

На сцене состоялось тради-
ционное награждение студен-
тов, достигших высоких ре-
зультатов в творчестве,
спорте, учебе, науке, обще-
ственной деятельности за вре-
мя обучения в университете.
Ими стали более 30 выпускни-
ков этого года с разных фа-
культетов и физико-математического и
инженерно-технологического института.

Почетные грамоты ГАГУ были вруче-
ны Вере Водолеевой (доценту кафедры
физического воспитания и спорта, физи-
ологии и безопасности жизнедеятельно-
сти), Наталье Вахреневой (бывшему ди-
ректору научно-технической библиоте-
ки, проработала в вузе более 27 лет),
Марине Перепелюк (руководителю во-
кальной студии «Консонанс»).

Почетными грамотами Министерства
образования и науки Республики Алтай
награждены Оксана Климова (декан ес-
тественно-географического факультета,
к.г.н., доцент), Аяпбек Куттубаев (и.о.
заведующего кафедрой гражданского
права и процесса), Сурна Сарбашева (де-
кан факультета алтаистики и тюркологии,
к.ф.н., доцент), Елена Мердешева (и.о.
заведующего кафедрой географии, к.г.н.,
доцент), Наталья Волкова (к.ф.н., доцент
кафедры русского языка и литературы),
Дмитрий Ваулин (старший преподаватель
кафедры математики и методики препо-
давания математики), Наталья Иванова
(социальный педагог аграрного коллед-
жа), Елена Трофимова (заведующая сек-
тором по работе с электронными доку-
ментами библиотечно-издательского
центра), Артем Герасимов (начальник от-
дела материально-технического снабже-
ния и контрактной службы в сфере заку-
пок).

Вера Сметанина (заведующая секто-
ром абонементов библиотечно-изда-

ДЕНЬ ГАГУ
тельского центра) награждена Почетной
грамотой Министерства культуры Рес-
публики Алтай.

Первый заместитель главы Админис-
трации города Горно-Алтайска Ольга
Сафронова вручила Благодарственные

письма Администрации г. Горно-Алтай-
ска старшему преподавателю кафедры
экономики, туризма и прикладной инфор-
матики Жанне Лазаревой, доценту ка-
федры географии Александру Минаеву,
доценту кафедры теории, истории госу-
дарства и права и социологии Юлии Хва-
стуновой.

Третий год подряд Совет обучающих-
ся ГАГУ при поддержке управления по
воспитательной работе проводит кон-
курс на Премию ректора среди студен-
тов 1 курса. В этом году лауреатами ста-
ли: в номинации «Спортивные достиже-
ния» - Никита Ковалев (1116 группа,
ППФ), в номинации «Научные достиже-
ния» - Варвара Сафонова (626 группа,
ФМИТИ), в номинации «Активная жиз-
ненная позиция» - Михаил Омин (816
группа, ЭЮФ), в номинации «Добро-
вольчество» - Людмила Ширяева (626
группа, ФМИТИ),
в номинации
«Творческие успе-
хи» - Наталья Ямо-
нулова (816 груп-
па, ЭЮФ).

Также были на-
граждены победи-
тели и призеры
Спартакиады пре-
подавателей и со-
трудников ГАГУ. В
результате первое
место у психоло-
го-педагогическо-

го факультета, на втором месте - аграр-
ный колледж, на третьем - историко-фи-
лологический факультет. Им были вру-
чены сертификаты на покупку спортив-
ной формы и инвентаря.

Управление по воспитательной рабо-
те и Совет кураторов ГАГУ проводили
конкурсы «Куратор года» и «Классный

руководитель года». В
День ГАГУ ректор награ-
дил победителей конкур-
сов. Лучшим куратором
года стала Екатерина
Мищенко (куратор 1125
группы ППФ), лучшим
классным руководите-
лем - Ирина Покрышки-
на (классный руководи-
тель ТЗ-16 группы).

После награждения
состоялся концерт, в ко-
тором приняли участие
студенческие коллекти-
вы, среди которых лауре-
аты и призеры региональ-
ной и всероссийской

«»Студенческой весны», а также пригла-
шенные творческие группы. Стоит отме-
тить, что на площади танцевали под за-
жигательную музыку не только студен-
ты и преподаватели, но жители и гости
столицы.

Все желающие могли по традиции сфо-
тографироваться с ректором, с хеште-
гами факультетов. А те, кто проголодал-
ся, могли отведать каши в полевой кух-
ни или выпить сладкого чая. Также надо
сценой висела бегущая строка и каждый
желающий мог отправить смс и поздра-
вить родной университет и своих одно-
группников с праздником.

Завершился праздник фейерверком. А
если ты хочешь в следующем году стать
участником нашего торжества, то посту-
пай в ГАГУ!

Маргарита Кузнецова



36/2017Университет ОЛИМПИАДА

С 22 по 26 мая 2017 г. в Горно-Алтай-
ском госуниверситете в десятый раз про-
ходил III тур Всероссийской студенчес-
кой олимпиады по географии и природо-
пользованию.

Юбилейная олимпиада собрала коман-
ды из тринадцати вузов страны. За зва-
ние победителей боролись студенты из
Алтайского госуниверситета (г. Барнаул),
Тувинского госуниверситета (г. Кызыл),
Удмуртского госуниверситета (г.
Ижевск), Тюменского госуниверситета
(г. Тюмень), Сыктывкарского госунивер-
ситета им. Питирима Сорокина (г. Сык-
тывкар), Нижегородского госуниверси-
тета (г. Нижний Новгород), Пермского
государственного национального иссле-
довательского университета (г. Пермь),
Новокузнецкого института (филиала) Ке-
меровского госуниверситета (г. Ново-
кузнецк), Казанского (Приволжского)
федерального университета (г. Казань),
Уральского федерального университета
(г. Екатеринбург), Орловского госунивер-
ситета имени И.С. Тургенева (г. Орел),
Северо-Восточного федерального уни-

ВСО ПО ГЕОГРАФИИ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЮ

верситета им. М.К. Аммосова (г. Якутск)
и Горно-Алтайского госуниверситета (г.
Горно-Алтайск).

В первый день состоялся «Вечер зна-
комств», в рамках которого был органи-
зован конкурс рисунков на асфальте. По-
беду в нем одержала команда Казанско-
го (Приволжского) федерального уни-
верситета.

На следующий день, после открытия
олимпиады, состоялись теоретический и
практический туры. В них участники не
только проверяли свой уровень знаний,
но и старались обойти соперников.

Заключительным этапом олимпиады
стал конкурс молодежных проектов на
тему «Актуальные проблемы географии
и природопользования (на примере сво-
его региона)».

В результате подсчета баллов победи-
телями и призерами в личном первенстве
стали:

1 место - Михаил Московченко (Тю-
менский госуниверситет);

2 место - Станислав Сергеев (Удмурт-
ский госуниверситет);

3 место - Антон Измайлов (Новокуз-
нецкий институт (филиал) Кемеровского
госуниверситета).

В командном зачете места распреде-
лились следующим образом:

1 место - Горно-Алтайский госунивер-
ситет;

2 место - Пермский государственный
национальный исследовательский уни-
верситет;

3 место - Удмуртский госуниверситет.
В конкурсе молодежных проектов «Ак-

туальные проблемы географии и приро-
допользования» 1 место заняла команда
Нижегородского госуниверситета, на
втором месте команда Алтайского госу-
ниверситета, на третьем - команда Гор-
но-Алтайского госуниверситета.

Во время олимпиады был объявлен
конкурс на лучшее фото олимпиады в
соцсетях. По решению жюри победите-
лем стала Наталья Мамешина (Алтайский
госуниверситет).

Поздравляем победителей и призеров
и приглашаем на олимпиаду в следую-
щем году!

Маргарита Кузнецова
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26 мая в Горно-Алтайском госу-
ниверситете прошел межкультур-
ный фестиваль, организатором ко-
торого выступил экономико-юри-
дический факультет. Фестиваль
проводился уже во второй раз и в
этом году он был посвящен теме раз-
вития этнографического туризма.

Путешествие гостей началось с
танца «Дружбы народов» в наци-
ональных костюмах. В нем при-
няли участие представители семь
национальностей - студенты и
преподаватели нашего универси-
тета.

А затем наступило самое инте-
ресное время. Все собравшиеся
разделились на четыре туристи-
ческие группы, у каждой из кото-
рой был персональный экскурсо-
вод. «Туристы» познакомились с
традициями и бытом русских, ал-

НАС ОБЪЕДИНИЛА РОССИЯ! НАС ОБЪЕДИНИЛ АЛТАЙ!

тайцев, киргизов и казахов; попро-
бовали блюда национальной кух-
ни; посмотрели зрелищную борь-
бу алтайских борцов, оценили на-
циональную одежду народов,
были гостями на казахской свадь-
бе и в русской избе, имели возмож-
ность насладиться пением и иг-
рой на национальных инструмен-
тах. Незабываемое впечатление
произвело чтение вслух произве-
дений великого киргизского писа-
теля Чингиза Айтматова. Ещё од-
ним приятным сюрпризом были
мастер-классы. Каждый имел воз-
можность попробовать себя в ис-
кусстве национального танца ка-
захов, горлового пения тюркских
народов - кая, освоить технику
плетения украшений из войлока у
киргизов, провести весело время,
играя в национальные игры.

Квинтэссенцией фестиваля ста-
ла созданная по идее Игоря Мат-
виенко песня «Жить», исполнен-
ная студентами и выпускниками
университета в память организа-
тора первого фестиваля - Риммы
Микитовны Киндиковой. Песня
была дополнена рэпом, написан-
ным студенткой ЭЮФ Юлией
Шипиловой, и выражала веру и
надежду участников фестиваля на
мир и дружбу между народами.

Время пролетело незаметно. Все
без исключения получили массу
новых знаний и положительных
эмоций, а также отличный стимул
к совершению дальнейших путе-
шествий.

Студентка 825 группы ЭЮФ
Марина Ивашененко,

декан ЭЮФ Ю.Г. Газукина,
зам. декана ЭЮФ Ю.А. Ляшенко
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Ни для кого не секрет, что на
протяжении вот уже 218 лет одним
из самых ярких символов не толь-
ко русской литературы, но и всей
страны является наш всеми горя-
чо любимый Александр Сергее-
вич Пушкин. Перед его гением
преклонялось немалое количе-
ство именитых и талантливых лю-
дей по всему земному шару. Не
одно поколение русских людей с
детства с большим интересом чи-
тали его сказки и вместе с возрас-
том переходили на такие, более
серьезные его произведения, как
«Евгений Онегин», «Капитанская
дочка», «Дубровский» и многие
другие.

Все, кто даже не очень хорошо учил-
ся в школе, приблизительно знают ос-
новные факты из его биографии, но не
каждый может вспомнить точную дату
рождения великого поэта и писателя. В
связи с этим традиционно с 1997 году
согласно Указу Президента РФ «О 200-
летии со дня рождения А.С. Пушкина и
установлении Пушкинского дня России»
мы празднуем это событие, называя его
Пушкинским днем. Вся Россия объеди-
нилась 6 июня, чтобы вспомнить все зас-
луги Александра Сергеевича и почтить
его память прочтением его творений.
Также этот день принято считать Днем
русского языка.

«ПОКА СЕРДЦА ДЛЯ ЧЕСТИ ЖИВЫ, МОЙ ДРУГ,
ОТЧИЗНЕ ПОСВЯТИМ ДУШИ ПРЕКРАСНЫЕ ПОРЫВЫ!»

В нашей республике уже два года про-
ходят Пушкинские чтения на базе Гор-
но-Алтайского госуниверситета. И этот
год не стал исключением, при содействии
администрации города и кафедры рус-
ского языка и литературы ГАГУ были
организованы городские чтения, в кото-
рых принимали участие как школьники и
студенты, так и известные люди Респуб-
лики Алтай. Это и исполняющая обязан-
ности Главы Республики Алтай Наталья
Екеева, и Министр образования и науки
Республики Алтай Алексей Бондаренко,
и, конечно же, наш любимый ректор
ГАГУ Валерий Бабин.

Чтения открылись с необычного при-
ветствия от «самого» Александра Сер-
геевича и его жены Натальи Гончаровой.

Под бурные овации он прочитал стихот-
ворение «Памятник». Следом, проводив
знаменитую чету, на сцену были пригла-
шены самые маленькие участники чте-
ний с отрывками из так полюбившихся
всеми с детства поэм и сказок «Руслан и
Людмила» и «Сказка о царе Салтане».

Разнообразили и оттенили данное ме-
роприятие чтецы, которые решились про-
читать стихотворения на таких иностран-
ных языках, как алтайский, киргизский,
казахский, китайский, монгольский, тад-
жикский, немецкий, английский и даже
французский! Сам же Александр Серге-
евич владел, помимо русского, еще и
польским, латинским, французским, ита-
льянским, немецким, английским языка-
ми. Это позволяло ему вести переписку
со многими выдающимися современни-
ками.

Школьники из Республиканской гимна-
зии им. В.К. Плакаса и школы-интерната
им. Г.К. Жукова, посетившие и участво-
вавшие в чтениях, пропитались тем по-
этическим духом, который витал в воз-
духе в этот солнечный и немного душ-
ный день. Чтения завершились общим
фото возле бюста А.С. Пушкина. После
еще долго слышались разговоры и ци-
тирования стихотворений великого поэта
уходящих слушателей и неравнодушных
зрителей данного мероприятия!

Елизавета Брагина

Вслед за днем защиты детей приходит
12 июня, и вся страна празднует День
России. Именно в этот день в 1990 году
была принята «Декларация о государ-
ственном суверенитете РСФСР».

В Горно-Алтайске также отпразднова-
ли эту знаменательную дату.

Впервые в Республике Алтай прошел
Парад дружбы народов «Мы - граждане
России», который и открыл начало тор-
жественных мероприятий. В параде при-
няли участие свыше 450 представителей
разных народностей, которые прожива-
ют на территории нашего региона. Пре-
подаватели и студенты Горно-Алтайско-
го госуниверситета тоже приняли актив-
ное участие в параде, тем самых поддер-
жав инициативу правительства и показав,
что наш университет также является мно-
гонациональным.

Какой же парад без ярких красок, кра-
сивых национальных костюмов и вооду-
шевленных, радостных улыбок? Именно
это и стало отличительной чертой дан-
ного праздника, дух единения и почти
осязаемая радость людей.

Из нашего университета на параде при-
сутствовал ансамбль народной песни
«Любава», который представил русскую
национальность. Иностранные студенты
из Кыргызстана тоже прошли в составе
парада, представив свой народ. Студен-
ты с факультета алтаистики и тюрколо-

РОССИЯ - ЛЮБИМАЯ НАША СТРАНА
гии тоже не остались в стороне и проде-
монстрировали алтайский народ. Кун-Тана
Кантырова (ФАТ) поделилась впечатле-
ниями: «Декан нашего факультета пред-
ложила поучаствовать в Параде дружбы
народов, и я, не раздумывая, согласилась.
Впечатления хорошие. Все костюмы уча-
стников были очень красивыми. Атмос-
фера была просто замечательной. Я рада,
что смогла стать маленькой частью та-
кого большого праздника».

Теперь, когда жители города оценили
все плюсы Парада дружбы народов - он
станет традиционным, и будет каждый
год радовать зрителей, ведь участником
может стать любой желающий.

Помимо этого, прошел фестиваль на-
циональных культур в Городском парке
культуры и отдыха, где ребята из нашего
университета также приняли участие.
Всего было презентовано де-
вять национальных диаспор,
представители которых знако-
мили заинтересовавшихся со
своей культурой и приглашали
отведать блюда национальной
кухни.

Отличным дополнением к
празднованию на стадионе и в
парке культуры и отдыха стали
культурно-развлекательные ме-
роприятия в сквере им. Г.И. Чо-
рос-Гуркина. Здесь состоялись

такие мероприятия, как конкурс чтецов,
выставка картин и книг, интеллектуально-
познавательные игры, а также молодежная
акция «Я люблю тебя, Россия!».

Завершающими мероприятиями стали
праздничный концерт с участием Госу-
дарственного оркестра Главы Республи-
ки Алтай и презентация Ассамблеи наро-
дов Республики Алтай, а также выход на
сцену лучших участников фестиваля на-
циональных культур.

После праздничного концерта началась
молодежная программа «Алтай mix».

С каждым годом празднование Дня
России приобретает все более патриоти-
ческие черты и становится символом на-
ционального единства. Он - яркое напо-
минание нам об общей ответственности
за настоящее и будущее нашей Родины.

Светлана Горобец
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Команды ГАГУ по рафтингу, представ-
ляющие Россию в двух возрастных груп-
пах, завоевали титулы победителей чем-

пионата и первенства Европы. 3 июня у
главного корпуса Горно-Алтайского го-
суниверситета состоялась торжественная
встреча чемпионов.

Спортсменов встречали ректор Вале-
рий Бабин, министр образования и науки
Республики Алтай Алексей Бондаренко,
родоначальник туризма в Республике Ал-
тай Лия Неустроева, заместитель пред-
седателя по вопросам спорта Комитета
по молодежной политике, физической
культуре и спорту Денис Письменных,
преподаватели и студенты.

После на пресс-конференции команды
поделились своими впечатлениями о со-
ревнованиях.

Начнем с вопроса тренеру. Какие
ощущения от соревнований? Все ли
получилось?

Александр Свиридов (тренер сбор-
ных ГАГУ по рафтингу):

Тренеры, всегда готовясь к соревно-
ваниям, надеются на высокие результа-
ты. А такой результат, который показали
команды, для меня и для многих был не-
много неожиданным. Зная уровень под-
готовки европейских команд к чемпио-
натам и первенствам Европы, побеж-
дать на чемпионатах всегда трудно. На
Европе бывает иногда даже тяжелее,
чем на мире. Потому что от страны до-
пускаются две команды. Так, например,
приезжает по две команды чехов, по две
команды могут словенцы выставить,
британцы всегда сильные, поэтому я на-
деялся на хороший результат, но такой

РАФТЕРЫ О ПОБЕДАХ
показатель был для меня очень приятным
и неожиданным. Многие годы в общем
зачете чемпионат выигрывали команды,

которые в разных дисциплинах могли за-
нять первые и третьи места, или все вто-
рые места, и в итоге стать первыми. Тра-
диционно чехи могли двумя командами
выиграть «Слалом», британцы – «Сприн-
ты», гонку - словенцы. На этом чемпио-
нате наши ребята, студенты и преподава-
тели ГАГУ, выиграли практически все
первые места во всех дисциплинах, толь-
ко в «Квалификации» были вторыми. За
последние несколько лет ни одной евро-
пейской команде не удавалось добивать-
ся таких результатов. И на чемпионатах
мира происходит то же самое, какая-то
команда выигрывает гонку, какая-то

«Слалом», кто-то «Спринты». Команды
меняются местами, кто-то остается в
тройке, кто-то может улететь на пятое
место. А здесь у ребят настолько все
получилось во всех дисциплинах, что
соперники видели, что уступают очень
подготовленному достойному соперни-
ку, хотя были и протесты в «Спринте» от
британцев, которые оспаривали первое
место с нашей командой. Чехи оспари-
вали «Спринты» в юношеской сборной.
Все хотели быть первыми, не хотели при-
знать свое поражение. Очень хорошо,
что судейская коллегия объективно все
рассмотрела и отклонила протесты. Я,
наверное, до сих пор до конца не осоз-
наю, что нашим командам удалось это
сделать, так убедительно победить, не-
смотря на большие трудности. Поэтому
я очень рад!!!

В каких дисциплинах места были
завоеваны?

Основной состав второе место занял
в «Спринтах» после «Квалификации», а в
остальных дисциплинах («Слалом»,
«Спринты», «Длинная гонка») они были
первыми. Юношеская сборная выиграла
во всех дисциплинах («Квалификация»,
«Спринт», «Слалом», «Длинная гонка»).

Что можете сказать о подготовке
членов команды к данным соревно-
ваниям?

Дмитрий Акчин (ППФ, капитан
сборной команды России):

В начале этого сезона у нас были слож-
ности, так как состав команд изменился.
Поэтому были трудности в подготовке,
так как есть техническая и физическая
составляющая в подготовке к соревно-
ваниям. Трудно было первое время, бла-
го мы заблаговременно уехали в Адыгею
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на чемпионат России. Нынче мы ездили
на своем транспорте, что нам позволило
ни от кого не зависеть и лучше готовить-
ся. Много работы провели до чемпиона-
та России, который продолжался неделю,
и где мы выиграли в классе судов R4 и
R6. Но там была очень серьезная борь-
ба, и в некоторых видах мы были вторые
и третьи, до победы добрались только по
сумме очков. После этого мы, окрылен-
ные победой, переехали в Грузию. Там
мы провели двухнедельные сборы до
чемпионата Европы, что нам позволило
отработать некоторые огрехи, которые
были на чемпионате России, а также под-
точить мастерство и изучить реку Мктва-
ри. Здорово подготовившись, очень кру-
то выступили!

Сложности были в том, что прожива-
ние в полевых условиях полтора месяца
давали нагрузку на психику. К тому же
менялся климат, вода, атмосфера. Кто-то
простужался. Тем не менее, мы все вме-
сте, дружно преодолели эти трудности. И
это заслуженные результаты, потому что
ребята выкладывались полностью и не
оставили соперникам никаких шансов.
Мы были готовы во всех дисциплинах
лучше всех.

На какой реке нужно тренировать-
ся, чтобы добиться таких результа-
тов?

Дмитрий Акчин (ППФ, капитан
сборной команды России):

Река нам очень подходила, потому что
это настоящая река. Сложности возника-
ют на выступлениях на искусственных ка-
налах, потому что вода и препятствия там
специфические. А для такой реки, как
Мктвари, у нас есть подготовка на Чуе и
Катуни. Они похожи, и поэтому мы чув-
ствовали себя, как дома.

Были ли сильные команды на
данных соревнованиях?

Александр Свиридов (тренер
сборных ГАГУ по рафтингу):

Представительство команд на этом
чемпионате было небольшое. Мно-
гие европейские команды проигнори-
ровали данные соревнования. Но еще
во время подачи заявок мы уже ви-
дели, что две команды чехов и одна
британцев, которые несколько лет
претендуют на звание чемпионов,
были в списке участников. И как мы
и предполагали, основная борьба раз-
вернулась между этими командами.
Чехи - это соперники номер один, они
могут и гонку прогнать, и «Слалом».
Британцы в гонке немного слабова-
ты, но, тем не менее, это постоянные
соперники в «Спринтах» и в тройку

победителей они всегда входят на чем-
пионатах Европы.

Последнее время мы на Европе про-
игрывали в «Спринтах» именно британ-
цам. А в этом году достойно одержали
над ними победу. Они писали протест, но
судьи отклонили его, так как нарушений
с нашей стороны не было. Ребята смог-
ли технично, по правилам победить сво-
их главных соперников, причем уступая
им по телосложению, британцы намного
крупнее наших спортсменов (смеется).

Уровень мастерства российских спорт-
сменов последние годы заметно вырос,
так как практически все российские ко-
манды в разных возрастных группах не
игнорируют международные соревнова-
ния, и даже при отсутствии финансирова-
ния со стороны министерства спорта Рос-
сии, находят средства для участия в них,
тем самым повышая свой уровень.

Поэтому выступать на чемпионате
России было тяжело, такие команды, как
Красноярск, Томск - достойные конку-
ренты. Томская команда также представ-
ляла Россию на чемпионате Европы, она,
кстати, выиграла «Квалификацию» и ста-
ла третьей в общем зачете. И практичес-
ки во всех дисциплинах была в тройке,
кроме гонки. В итоге, острая борьба
была среди именно этих пяти команд,
среди которых две российские.

Как отнеслись грузины к вашей
команде? Какие были отношения с
другими командами?

Кирилл Талпа (ЕГФ):
Опасались, что нас могут принять на-

стороженно, недружелюбно. Но по при-
езде команда из Грузии встретила нас

очень радушно. И на протяжении сборов
они были так открыты к нам и дружелюб-
ны, особенно запомнился последний ве-
чер, когда местные ребята из Боржоми,
с которыми мы познакомились, очень
тепло нас проводили.

Народ очень хорошо относится к рус-
ским, они хотят, чтобы русские приезжа-
ли, отдыхали там. Но все упирается в по-
литику.

Как вы там жили, в каких услови-
ях? Где были? Что видели?

Павел Кудрявцев (ППФ, выступал
за обе команды):

Так как до соревнований у нас было
практически две недели, то у нас были и
дни отдыха. Нам удалось съездить в Бор-
жоми, погуляли по центральному парку
города. Также в один из дней мы съез-
дили на море, искупались, набрались сил.
Юниорский состав ездил в монастырь в
горах Вардзиа. Удавалось отдохнуть, раз-
грузиться, набраться сил и посмотреть
местную природу. Там очень красивая
природа!

Какие планы на будущее?
Александр Свиридов (тренер сбор-

ных ГАГУ по рафтингу)
Начинаем подготовку к чемпионату

мира в Японии, который состоится в ок-
тябре этого года, мы выиграли отбороч-
ные соревнования, можем представлять
Россию на мире в двух возрастных кате-
гориях.

Еще раз поздравляем команды с ус-
пешным завершением чемпионата
Европы и желаем удачи в следующих
соревнованиях!

Маргарита Кузнецова

РАФТЕРЫ О ПОБЕДАХ
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Церемония награждения профсоюзных
активистов «Золотой куб» во второй раз
прошла 15 июня в стенах Центра студен-
ческих инициатив ГАГУ. Ровно год назад
впервые были награждены профсоюзные
активисты, которые в течение всего учеб-
ного года активно принимали участие в
мероприятиях и проектах ППОСА ГАГУ,
университета, города и республики в це-
лом. Теперь «Золотой куб» – традицион-
ное мероприятие, на которое приглаша-
ются лучшие из лучших!

Церемония награждения – это возмож-
ность не только отметить самых актив-
ных студентов, но и сказать БОЛЬШОЕ
СПАСИБО всем, кто делает жизнь сту-
дентов еще лучше.

В этом году ППОСА ГАГУ празднует
25-летний юбилей, поэтому церемония
прошла с размахом! Увеличилось коли-
чество номинаций – в этот раз их было
25, что очень символично.

Как и на первой церемонии, красавицы-
активистки продемонстрировали «проф-
союзное дефиле», где показали модные
наряды с профсоюзной символикой. Кро-
ме того, студентка ППФ Алина Вилисова
порадовала гостей исполнением прекрас-
ной песни, а Екатерина Суртаева из сту-
дии эстрадного танца «Тофис» исполнила
изящный танец на пуантах.

Практически ни одно мероприятие
ППОСА не обходится без профсоюзных
танцев, вот и в этот раз профсоюзные ак-
тивистки зажгли аудиторию жарким
танцем!

Некоторые студенты настолько любят
профсоюз, что даже посвящают ему сти-
хи, одной из таких студентов стала Алена
Бехине, ее стихотворение для гостей це-
ремонии исполнила Марина Ивашененко.

По итогам церемонии лауреатами премии
«Золотой куб – 2017» в номинациях стали:

ЗОЛОТОЙ КУБ – 2017
Золотой ректор – Валерий Геннадье-

вич Бабин;
Золотой проректор – Татьяна Нико-

лаевна Куриленко;
Золотой друг – Ирина Владимировна

Баскакова;
Титаны ППОСА – Анна Юрьевна

Пьянкова;
Золотой партнер – сеть мини-кофеен

«Бодрый день», клуб-ресторан «Рим»,
салон красоты «Beauty S», студия красо-
ты «Podium», автошкола «Регион 04»,
медицинский центр «Relax Max», магазин
канцелярских товаров «Оранжевая скреп-
ка», книжный магазин «Book look»;

Золотой соцпартнер – Михаил Омин;
Золотой МКЦ – Виктор Леонидович

Поздняков;
Золотая птица – Нина Ляшко;
Золотой профорг – Павел Кусков, Яна

Кулагина, Кун-Тана Кантырова, Анастасия
Палкина, Дарья Суворова, Яна Оглезнева,
Валерия Сафонова, Альбина Очаковская;

Золотой актив – Илья Красавин, Таа-
лайбек уулу Мирлан, Магира Пепилова,
Владимир Чащин, Анастасия Хохлова,
Виктория Костромина, Ринат Туткушев,
Иван Белозеров, Дарья Еремеева, Наира
Манукиян, Нургуль Ержанова, Ислам Аб-
дышев, Вероника Курдакова, Виталий Бу-
лавин, Юлия Шипилова;

Золотая скрепка – Серафима Бутенко,
Екатерина Тихонова, Алена Курусканова,
Мария Адыкаева, Алтынсай Тадырова;

Золотой объектив – Виктория Лари-
онова, Юлия Кушнарева;

Золотодобытчик – Ярослав Черем-
ных, Ксения Попыева;

Золотой ревизорро – Ксения Аксено-
ва, Кристина Игнатьева, Айсулу Самуно-
ва, Ольга Рубцова;

Открытие ППОСА ГАГУ – Юлия
Иванова;

Золотой профведущий – Александр
Арыков;

Инфозолото – Анна Бедарева и Юлия
Махалина;

Золотой культмасс – Алина Вилисо-
ва, Вероника Чернова, Елена Тупикина,
Вероника Еркинова, Ирина Ситникова,
Валерий Сартаков, Юлия Тупикина, Анна
Кобец, Сергей Воробьев, Святослав Пе-
тухов, Диана Гудочкина;

Золотое перо – Марина Ивашененко,
Алена Бехине, Маратова;

Золотой профессионал – Елена Су-
ховеркова;

Золотая команда – Яна Курганкова,
Ксения Иванова, Юлия Соскова, Павел
Маралов, Асель Герасимова, Сергей За-
харов, Людмила Саспакова;

Золотой профавангард – Наталья
Ситникова, Надежда Очаковская, Евгения
Пустогачева, Анастасия Сергеева, Крис-
тина Гайнова;

Золотое профбюро – профбюро
ФМФ и ЕГФ;

Золото ППОСА – Кайрат Касейнов;
Золотой куратор «Золотого Куба» –

Кристина Гайнова.
В завершение вечера организаторы це-

ремонии учредили еще одну номинацию
– Золотой председатель ППОСА – им
стала Ксения Аржановна Пустогачева, пос-
ле они дружно и душевно спели песню.

Так прошла церемония награждения
«Золотой куб – 2017». Поздравляем по-
бедителей номинаций и желаем их дос-
тижения новых вершин!

До свидания, «Золотой куб – 2017»!
Здравствуй, «Золотой куб – 2018»!

Екатерина Константинова
Фото: Виктория Ларионова
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О чем мечтает каждый выпускник
ГАГУ? Конечно же, успешно защитить
диплом и сдать выпускные экзамены, а
еще попасть на самое грандиозное ме-
роприятие – Ректорский
бал.

Ректорский бал тра-
диционно собирает луч-
ших выпускников и ста-
новится яркой заверша-
ющей точкой студен-
ческой жизни.

Кого же приглашают
на торжество? В первую
очередь, тех, кто достиг
успехов в одном или не-
скольких направлениях,
таких как спорт, творче-
ство, общественная де-
ятельность, научная де-
ятельность, и, конечно
же, не забывал хорошо
учиться. Каждого при-
глашенного представляют ректору ГАГУ
Валерию Бабину. Давайте же и мы позна-
комимся с некоторыми из них.

На балу было много ребят, которые на
протяжении всего обучения в универси-
тете активно занимались общественной
деятельностью, среди них Кайрат Касей-
нов – выпускник ЭЮФ, заместитель
председателя ППОСА ГАГУ по связям с
общественностью. Кайрат в скором вре-
мени будет представлять наш универси-
тет в конкурсе «Студенческий лидер СФО
– 2017». Анастасия Сергеева - выпуск-
ница ИФФ, лауреат премии мэра города
Горно-Алтайска в 2016 году в номинации
«Добровольческая деятельность», побе-
дитель конкурса «Студенческий лидер
ГАГУ – 2015»; Евгения Пустогачева –
выпускница ФМИТИ, была председате-
лем профбюро ФАТиВМ на протяжении
трех лет, принимала участие в Межреги-
ональной школе профсоюзного актива в
г. Улан-Удэ (2016 г.).

Наш университет славится своими
спортсменами и не пригласить их на бал
было бы большой ошибкой! Так, среди
выпускников-спортсменов были Нелля
Каланчина – выпускница ИФФ, много-
кратная чемпионка Республики Алтай по
лыжным гонкам, лауреат ежемесячного
поощрения имени Л.В. Кокышева (2015)
в номинации «Любительский спорт»; Ни-
колай Чалчиков – выпускник ППФ, мас-
тер спорта по самбо и Алтай куреш; Игорь
Фролов – выпускник ЕГФ, мастер спорта
России, призер первенства Европы и
Мира по рафтингу .

РЕКТОРСКИЙ БАЛ – 2017
ГАГУ – кузница талантов, в нашем вузе

обучаются и талантливые КВН-щики, и
прекрасные певцы и танцоры, а еще акте-
ры и многие другие. Без них на балу было

бы скучно, среди приглашенных были
Ксения Семенова – выпускница ЕГФ, в
составе ансамбля «Консонанс» стала уча-
стницей Всероссийского фестиваля сту-
денческого творчества «Студенческая
весна – 2017» в г. Тула, активно принима-
ла участие в университетских и факуль-
тетских мероприятиях; Колбай Талайбе-
ков – выпускник ФМИТИ, 3-х кратный
чемпион Кубка КВН ГАГУ в составе ко-
манды «KG boys»; Наталья Ситникова –
выпускница ЕГФ, умело справлялась с
общественной и творческой деятельно-
стью, член профкома ГАГУ, занимала дол-
жность и.о. председателя профбюро АК,
председатель сообщества экологов
ГАГУ, Лауреат I степени Республиканско-
го фестиваля студенческого творчества
«Студенческая весна – 2015» в номина-
ции «Художественное слово».

Наши студенты и в науке хороши, на-
пример, София Горобец – выпускница
ЕГФ, стала победителем в своих секци-
ях на в 51 и 52 научно-практических кон-
ференциях студентов, аспирантов и моло-
дых ученых ГАГУ, а также заняла 3-е ме-
сто за научную работу в X Всероссийс-
кой студенческой олимпиаде по биологии
и общей экологии; Татуна Паштакова –
выпускница ФАТ, стала грантообладате-
лем фонда Прохорова, награждена По-
четной грамотой за активную работу по
развитию Студенческого научного сооб-
щества факультета; Гулайым Исманбеко-
ва – победитель гранта «Института Кон-
фуция», по итогам которого проходила
семестровую стажировку в Китае, кроме

этого, Гулайым в 2015 году основала
Сообщество иностранных студентов
ГАГУ, которым руководила до марта 2017
года.

Вот такие замечательные выпускники
были на балу, но это очень малая часть,

каждый из приглашен-
ных достоин внимания!

Что же касается са-
мого торжества, то
Ректорский бал про-
шел 24 июня, по тради-
ции выпускники собра-
лись в стенах Нацио-
нального Драматичес-
кого театра Республи-
ки Алтай им. П.В. Ку-
чияка.

Подготовка к балу
началась задолго до са-
мого мероприятия –
формирование списков
участников, приглаше-
ние, репетиции, подго-
товка нарядов и, конеч-

но же, сам долгожданный бал!
Начался бал с представления выпуск-

ников и торжественной речи ректора
ГАГУ – Валерия Бабина. На протяжении
вечера ведущими были Ольга Крутикова
и Андрей Суслов, именно они задавали
настрой участникам бала.

В этом году участники окунулись в ска-
зочный мир Золушки. Наши выпускники
стали свидетелями того, как Золушка
потеряла свою хрустальную туфельку,
помогали Принцу в поисках своей Прин-
цессы, участвовали в конкурсах от Ма-
чехи и Крестной-феи.

Атмосферу бала поддерживали талант-
ливые певцы, изящная девушка на пуан-
тах, а также романтичный саксофонист.

Любой желающий выпускник мог ска-
зать слова благодарности университету и
поздравить своих друзей с завершением
еще одной важной стадии в жизни. Ребята
подошли к этому очень креативно, кто-то
исполнял стихи, кто-то пел песни, читали
рэп и произносили проникновенные речи.

В завершение вечера ребята написали
послания в будущее выпускникам 2027
года, а после зажгли свечи и загадали са-
мые сокровенные желания!

На такой душевной ноте закончилось
сказочное путешествие участников бала
в мир прекрасной Золушки. Мы надеем-
ся, что каждый выпускник получил боль-
шой заряд позитивных эмоций и массу
новых впечатлений, которые будут им
напоминать о прекрасных студенческих
годах спустя много лет!

Екатерина Константинова
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Наркомания - одна из трудных тем, о
которой говорят уже не одно столетие.
Тема, повергающая в страх одних и зас-
тавляющая сражаться с этим на протяже-
нии всей жизни других. Каждый из нас не
застрахован от этой напасти, и все, что
остается, - это бросать все силы на то,
чтобы очистить мир хотя бы частично от
этого «лекарства от жизни».

Данные Федеральной службы Россий-
ской Федерации по контролю за оборо-
том наркотиков говорят о том, что каж-
дый год эти вещества убивают 70 тысяч
человек, а также наркозависимыми ста-
новятся 86 тысяч россиян, ежедневно по
235 человек! Но, однако, можно предпо-
ложить, что такими темпами мы все уже
давно должны были «подсесть на иглу»,
но, к сожалению или счастью, общее чис-
ло наркоманов не увеличивается, так как
смертность от наркотиков самая высокая.

Итак, топ-5 «страшных» фактов о нар-
комании:

- От наркомании излечивается не более
10% наркоманов.

- Средний возраст погибшего наркома-
на в России – 28 лет.

- В 2009 году Россия заняла первое ме-
сто в мире по употреблению героина –
(таковы официальные данные управления
ООН по наркотикам и преступности
(УНП ООН)).

- По данным зарубежных экспертов, в
нашей стране оседает от 75 до 80 тонн

НАРКОТИКИ – ЛЕКАРСТВО ОТ ЖИЗНИ
героина – самого опасного и безжалост-
ного наркотика. Следует заметить, что
такие данные превышают уровень в дру-
гих странах в 3,5 раза.

- Содержание одного больного в НИИ
наркологии составляет около 900 рублей
в день, 330 000 рублей в год.

В связи с этим в 1987 году Генераль-
ная Ассамблея ООН в своей резолюции
постановила ежегодно отмечать 26 июня
как Международный день борьбы с упот-
реблением наркотических средств и их
незаконным оборотом. Данная дата отме-
чается, как один из способов борьбы и
профилактики данной проблемы. Во мно-
гих странах мира проводятся просвети-
тельские мероприятия и акции, направлен-
ные на осведомление населения, и преж-
де всего - молодежи, о вреде и послед-
ствиях употребления наркотиков и на про-
паганду здорового образа жизни, чтобы
еще раз напомнить человечеству, каким
страшным недугом является наркомания.

Мы должны относиться к людям, у ко-
торых проблемы с наркотиками, с пони-
манием, потому что многие из них, осту-
пившись, пытаются бороться и избежать
своей зависимости, каждый из нас дол-
жен сделать все, чтобы помочь таким
людям, чтобы они снова вернулись в
жизнь как здоровая, ответственная ячей-
ка общества. Наркомания – это, прежде
всего, поражение личности, никто из та-
ких людей от хорошей жизни к этому не

приходит. Причин может быть много:
либо одиночество, либо большой удар по
психике, либо глубокое отчаяние или деп-
рессия. Наркотики могут полностью кон-
тролировать и подавлять физическое и
духовное состояние отдельного челове-
ка. Еще одна из распространенных при-
чин - это бедность. Сколько беспризор-
ников по всему миру входят в деятель-
ность наркодиллеров из-за желания полу-
чить «быстрые деньги». А следом про-
буют сами, и уйти из этого адского круга
почти не представляется возможным.
Наша задача как прогрессивного обще-
ства не «шарахаться» от проблемы, а на-
ходить конструктивные решения и помо-
гать наркозависимым людям. Как гово-
рил герой фильма А.А. Тарковского «Со-
лярис»(1972), «Просто человеку нужен
человек».

Елизавета Брагина

«Внимание, говорит Москва! Говорит
Москва! Заявление Советского прави-
тельства! Граждане и гражданки Советс-
кого Союза, сегодня 22 июня, в 4 часа
утра, без объявления войны германские
войска напали на нашу страну!» – эти сло-
ва знакомы каждому гражданину нашей
страны, 22 июня – трагическая дата, в
этот день ровно 76 лет назад началась
Великая Отечественная война. Годы ужа-
са, лишений и тяжелого труда настигли
советский народ. Великая Отечественная
война коснулась каждой семьи в нашей
стране. У кого-то родные ковали победу
в тылу, у кого-то сражались на поле боя

ДЕНЬ ПАМЯТИ И
СКОРБИ

«Люди! Покуда сердца стучатся,-
помните!

Какою ценой завоевано счастье,-
пожалуйста, помните!»

Р. Рождественскийза мирное небо над головой и счастли-
вое будущее своей Родины.

Великая Отечественная война продол-
жалась 1418 дней и ночей и унесла мил-
лионы жизней мужчин, женщин, детей,
бабушек и дедушек. В тяжелой крово-
пролитной войне советский народ внес
решающий вклад в освобождение наро-
дов Европы от фашистских захватчиков
и в разгром гитлеровских войск.

С 1996 года указом Президента Рос-
сийской Федерации Б.Н. Ельцина этот
день объявлен «Днем памяти и скорби».

Ежегодно в этот день во всех регио-
нах страны проходят памятные меропри-
ятия, возлагаются цветы и венки к памят-
никам Великой Отечественной войны.

В Горно-Алтайске на Мемориальном
комплексе «Парк Победы» в час, когда
началась война, прошла Всероссийская
акция «Свеча памяти». Все неравнодуш-
ные почтили память погибших в те ужас-

ные годы войны минутой молчания и заж-
гли свечи, из которых выложили фразу
«1941. ПОМНИМ».

Немного позже, в 10 часов утра, там
же, на Парке Победы, состоялся митинг,
посвященный 76-й годовщине начала
Великой Отечественной войны, в кото-
ром приняли участие ветераны Великой
Отечественной войны, первые лица рес-
публики и Горно-Алтайска, а также все
неравнодушные люди, которые смогли
прийти и почтить память погибших.

Необходимо помнить о подвиге наше-
го народа в годы войны и передавать из
поколения в поколение! Пока мы по-
мним, в наших сердцах живы те, кто по-
гиб, сражаясь за наше светлое будущее,
жив их героический подвиг!

Екатерина Константинова
Фото: https://vk.com/molaltay
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«Тот, кто гордо называет себя ки-
нологом, должен вырастить хотя бы
одну хорошую, умную собаку, и лишь
тогда он может быть достоин этого
звания».

Евгений Николаевич Маньков,
преподаватель кинологии

аграрного колледжа.

О том, что самая преданная, бескоры-
стная и поистине верная привязанность –
это любовь собаки к человеку, написано
уже множество замечательных книг, пе-
сен, и даже сняты фильмы. Наверное,
самое первое признание этого невероят-
но глубокого чувства – наскальные ри-
сунки, сделанные нашими далекими
предками. Рисунки с изображением двух
фигур – человека и его четвероногого
друга. И самое главное – сейчас, спустя
тысячи лет, ничего не изменилось. Все
также эти две фигуры стоят рядом. И
пусть в наше время, в отличие от наших
прародителей, нам не нужна постоянная
защита и охрана. Однако есть среди нас
люди, которые по-прежнему неразрывно
связывают свою жизнь с этими неверо-
ятными животными. И 21 июня – их
день. День кинологических подразделе-
ний МВД России, называемый для крат-
кости просто Днем кинолога. Это про-
фессиональный праздник, и в нашем уни-
верситете есть люди, которые по праву
могут считать эту дату особенной для
себя.

Как именно проходит обучение юных
кинологов и их хвостатых товарищей,
нам рассказала группа К-15 направления
«Кинология» аграрного колледжа физи-
ко-математического и инженерно-техно-
логического института Горно-Алтайско-
го госуниверситета.

Каждый из этих ребят имеет собствен-
ное «учебное пособие», которое на са-
мом деле – верный и любимый друг. У

И В СЛУЖБУ, И В ДРУЖБУ…
многих из них собаки про-
живают дома, а те, кто при-
ехал учиться из других
мест, держать своих пи-
томцев в специально отве-
денных вольерах. По сло-
вам группы, сейчас, пока
они еще только постигают
азы кинологии, их четве-
роногие друзья для них
действительно именно
друзья, но совсем скоро
приобретут почетный ста-
тус «напарник», и вот тогда начнется се-
рьезная и напряженная работа.

Студенты рассказали нам, каким обра-
зом определяется дальнейшая судьба
собаки после окончания ее хозяином
колледжа. Самые активные животные от-
правляются на таможни и границы искать
наркотики. Те, кто по характеру более пас-
сивен – ищут взрывчатку. Некоторые по-
роды, имеющие к этому врожденную
предрасположенность, натаскивают на
захват преступников. К примеру, лабра-
доров.

А вот шестимесячная Санта, верная
подруга Юлии Климовой, которая при-
ехала учиться в колледж из г. Бийска, ско-
рее всего, принадлежит именно к перво-
му направлению и приспособлена лучше
всего к обнаружению наркотиков. Об
этом свидетельствует ее подвижность и
активность. Она с задором удирает от
хозяйки по территории тренировочной
площадки и с удовольствием перепрыги-
вает через барьеры.

Мы узнали у Юлии некоторые подроб-
ности о веселой Санте:

К какой породе она относится?
Если ей сейчас шесть месяцев, и она
уже настолько большая, то стоит ли
ожидать еще больших размеров?

«Санта принадлежит к породе «Француз-
ский бувье», и да, она будет еще больше.

Собаки этой породы
обычно достигают до-
вольно внушительных
пропорций».

Вопрос, который, за-
дают, наверное, при
каждом интервью: по-
чему ты выбрала
ГАГУ и захотела
учиться именно здесь?

«Как бы ни банален
был ответ, но другого и
не придумаешь: потому
что вуза с направлением
«Кинология» ближе к

дому нет. А здесь очень даже здорово и
меня все устраивает».

Не тяжело ухаживать за такой
большой и подвижной собакой? Поче-
му ты не выбрала породу поменьше?

«Захотелось именно эту. К тому же она
мой друг, и ухаживать за ней несложно,
но в любом случае, даже если бы это
было непросто, все равно. Друзей не бро-
сают».

Также в комфортном вольере на тер-
ритории тренировочной площадки посто-
янно проживает совершенно особенная
собака. Его зовут Сэм, он принадлежит
самому преподавателю – Евгению Мань-
кову, и если бы умел говорить, наверня-
ка рассказал бы нам множество интерес-
ных историй, потому что Сэм – ветеран
таможенной и пограничной службы. Од-
нако даром речи обладает его хозяин,
Евгений Николаевич, и он рассказал не-
много об их совместном прошлом.

«Стаж работы Сэма – 10 лет. Это дос-
таточно много для служебной собаки,
чтобы она считалась почетным ветера-
ном. Наша история началась с того мо-
мента, как я получил его на руки совсем
маленьким щенком. Мы прошли обуче-
ние в Красноярске, а после этого где
только ни побывали. Работали на грани-
це – искали взрывчатку, охраняли тамож-
ни и аэропорты, очень многое прошли
вместе. На данный момент я три года
преподаю кинологию здесь, в ГАГУ, и
Сэм по-прежнему со мной в качестве за-
мечательного «учебного пособия». Он
уже немолод, однако активности ему не
занимать. Я очень горжусь им!»

По словам и студентов группы К-15, и
их преподавателя, собака – самый луч-
ший друг, какого только можно пожелать,
и даже учитывая то, что по долгу служ-
бы они обязаны быть коллегами, рабо-
тающими в паре, в первую очередь че-
тырехлапые все равно остаются самыми
верными и преданными…друзьями.

Анна Бедарева



12 6/2017 УниверситетСТУДЕНТЫ О ЛЕТЕ

Стоит только спросить любого сту-
дента, какие у тебя планы на лето? И по-
чти всегда ответ будет одинаковым:
взгляд, полный надежды, и твердое «от-
дыхать»! Однако если начать расспраши-
вать, то выясняется масса интересных
подробностей этого самого отдыха. Да
и под этим словом, как мы успели уз-
нать, студенты ГАГУ подразумевают
совершенно разные вещи. И все же они
неизменно оправдывают свое звание ак-
тивных, интересных и ярких молодых
личностей! Не верите? Смотрите сами!

Владимир Чащин, ЕГФ
Владимир, ты

– один из самых
запоминающих-
ся выпускников
этого года, твои
потряс ающие
таланты фото-
графа и видео-
графа не раз вос-
хищали весь
университет. А

насколько грандиозны твои планы,
связанные с наступившим уже ле-
том? И есть ли в них место съемке и
фотографии?

Для начала я собираюсь отдохнуть со
всей своей группой на Телецком озере,
мы были вместе четыре долгих года, и
нам точно есть что вспомнить. А после
начну воплощать в жизнь давнюю меч-
ту: поменяю место жительства на более
приспособленное к осуществлению
моих планов - открытие собственной
студии. Также на горизонте уже маячат
вступительные экзамены в магистрату-
ру ГАГУ, и вообще, работу с приходом
лета тоже никто пока не отменял. Буду и
фотографировать, и снимать.

Кун-Тана Кан-
тырова, ФАТ

Кун- Тана, мы
знаем, что ты
творческий чело-
век. А вот чем
твое лето отли-
чается от отдыха
«обычных смерт-
ных», нам как раз
и хотелось бы уз-
нать. Расскажешь?

После закрытой на «отлично» сессии
мы поедем на турбазу всем факульте-
том, затем планирую навестить дедуш-
ку в своей родной деревне, там же прой-
ду фольклорную практику и проведу пей-
зажный плэнер, но это уже для души.
Давно не брала в руки карандаши и план-
шет, пора это исправить.

МЫ ЗНАЕМ, ЧТО ВЫ БУДЕТЕ ДЕЛАТЬ ЭТИМ ЛЕТОМ…
Алена Бехине, ЭЮФ

Ходят слухи,
что профком не
прекращает свою
напряженную и
усердную работу
даже летом. Как
человек, знающий
все-все-все о ППО-
СА ГАГУ, можешь
ли ты подтвер-
дить или опровер-

гнуть их? И если это так, то каким
образом такой график влияет на
твои собственные летние планы?

На самом деле у профсоюзных акти-
вистов все же есть каникулы! После глав-
ного мероприятия лета, за которое мы
отвечаем – «Ректорского бала», проф-
ком тоже отправляется отдыхать. Но, как
бы это объяснить… это отдых в нашем
понимании. Сам профком будет закрыт
для приема, но наша работа продолжит
кипеть: очень скоро состоится «Студен-
ческий Лидер СФО» (мы будем помо-
гать в подготовке нашему лидеру). В
течение всего лета студенты будут от-
правляться на СОБ «Горизонт», и наша
задача - проконтролировать этот про-
цесс, а в завершении состоится тради-
ционная школа профсоюзного актива
«ШПАТель». Так что, в нашем случае,
лучший отдых - это работа, которая до-
ставляет удовольствие. Сама я летом
собираюсь осваивать азы своей будущей
профессии на практике. После поездки
по Золотому кольцу России во мне не
утихает желание путешествовать, поэто-
му, если все сложится удачно, то я обя-
зательно привезу родным и друзьям су-
вениры из какого-нибудь чудесного ме-
ста

Игорь Волков, ППФ
Теперь мы имеем

представление о
том, как проводят
свое лето активи-
сты и творческие
люди ГАГУ, а вот
чем занимаются в
это время спорт-
смены, мы еще не
знаем… Зато
Игорь может поведать нам об этом,
правда же?

Я кандидат в мастера спорта по лег-
кой атлетике, поэтому да, спорт –
неотъемлемая часть моей жизни, и ле-
том это тоже актуально. Собираюсь ус-
пешно выступить на олимпиаде спорт-
сменов Республики Алтай, а также в це-
лом постараться на позитивной ноте за-

кончить этот спортивный сезон и начать
готовиться к следующему. А еще меня
ждут брызги моря, много солнца и улыб-
ки самых близких людей! Отпуск будет
волшебным! Надеюсь, он даст мне сил
совершить не только новые рекорды в
следующем году, но и получить завет-
ное звание мастера спорта!

Александра Ветрова, ФМИТИ
Александра, ты

проживаешь в селе
Турочак, в таком
месте, которое
славится своей су-
ровой, но невероят-
но красивой приро-
дой. Планируешь ли
ты наслаждаться
ею этим летом или собираешься от-
правиться на поиски новых впечат-
лений куда-либо еще?

И то, и другое. Моя цель на это лето –
продолжить развивать в себе привычку
совершать утренние пробежки для ук-
репления здоровья. А еще я намерена со-
бирать ягоды, которых у нас очень мно-
го, поработать гидом по достоприме-
чательностям Турочака для своей подру-
ги, прочитать целую кучу книг и увидеть
наконец море! Крым ждет меня в августе!

Нина Ляшко, ИФФ
Пожалуй, нет в

университете чело-
века, который рабо-
тал бы больше, чем
ты. Наверное, тебе
уже пора начинать
вести мастер-класс
«Как спать по четы-
ре часа в сутки, все
успевать и быть все-

гда на высоте». Он точно был бы
очень популярным. Итак, хотелось
бы узнать, ты собираешься этим ле-
том отдохнуть или тебя ждет все
такая же бурная деятельность?

На самом деле, ближайшие месяцы
обещают быть очень даже «деловыми».
Неожиданно мне выпала возможность
съездить на форум «Территория смыс-
лов» на Клязьме. В июле все мое время
будет посвящено написанию магистерс-
кой диссертации, потому что это дей-
ствительно единственный шанс написать
ее вовремя. Потом мы с нашей группой
отправимся в Санкт-Петербург, эту по-
ездку мы выиграли на конкурсе «Лучшая
академическая группа». В августе я
вновь увижу озеро Телецкое, с 12 по 15
числа там будет проходить выездная
школа «ГУСЬ ТВ». А после буду помо-
гать организовывать школу актива
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«START». Так что лето получается бо-
лее чем активным!

Судур Манзыров, ЭЮФ
Тебе предстоит

твое первое «студен-
ческое» лето, Судур.
Как ты планируешь
его провести?

Две мои двоюродные
сестры выходят замуж
эти летом, родные гото-
вят грандиозные торже-
ства по этому поводу. Собираюсь пове-
селиться! Далее предстоит поездка до-
мой, где я наберусь сил и, очень наде-
юсь, начну развивать свой собственный
небольшой бизнес. В августе проведу
неделю в молодежном лагере и отправ-
люсь в поход на Каракольские озера в
качестве летней практики. А там уже и
второй курс!

Диана Орлова, ИФФ
Что происходит летом в Горно-Ал-

тайске, мы все прекрасно знаем. Од-
нако среди нас есть и студенты из
других городов. В частности ты, Ди-
ана, из Бийска. Он, конечно, не намно-
го больше нашего, однако все же было
бы интересно узнать, как проходит
лето в «большом городе»?

На самом деле, я вовсе не намерена
проводить эти два месяца в «большом
городе». Напротив, собираюсь прове-
рить, так ли хороши аквапарк и канатная
дорога курорта «Белокуриха», как про
них рассказывают. Немного поработаю
вожатой в лагере «Орленок». В остав-
шееся время буду делать все то, что
положено мне по возрасту: купаться, ка-
таться на велосипеде, общаться с дру-
зьями и в их компании любоваться по
ночам звездным небом.

Людмила Ширяева, ФМИТИ
Людмила, ты до-

вольно известный
человек в нашем
университете, при-
чем тебя знают в
двух качествах: как
активного добро-
вольца организации
«Котопес» и как де-
вушку, которая так часто меняет
свою внешность, что иногда за этим
действительно сложно уследить.
Есть ли у тебя какие-нибудь особен-
ные планы на лето по двум этим на-
правлениям?

Разумеется, есть! Мы уже провели не-
сколько акций, призванных привлечь вни-
мание к нашей работе и сложному поло-
жению беспризорных животных, и это
только начало! В ближайшее время и
университет, и город еще не раз услы-

шит о нас! Летом животные, чаще кош-
ки и коты, покидают подвалы, в которых
они прожили всю зиму, поэтому их ста-
новится намного больше. Но и ловить
их проще, да и пристраиваем в хорошие
руки наших «найденышей» мы тоже
удачно.

По поводу своей внешности могу ска-
зать вот что: не так давно перекрасилась
в свой естественный цвет, однако это оп-
ределенно ненадолго… В мире столько
чудесных цветов и оттенков!

Анастасия Скурятина, ИФФ
Нам известно, что

студенты, обучающие-
ся на направлении
«Иностранный язык»,
очень серьезно подхо-
дят к своей учебе и ста-
раются не терять вре-
мя, оттачивая навыки
владения языками. Та-
кой пункт входит в

твои летние планы?
В какой-то мере да. Сейчас я уговари-

ваю маму совершить вдвоем конный по-
ход на Каракольские озера, пока она не
соглашается, но я не теряю надежду…
Еще меня ждут три шикарных дня на тур-
базе ГАГУ в обществе любимой груп-
пы! А вот после них уже настанет момент
вспомнить, что мой факультет – это вам
не шуточки. Собираюсь прочитать три
книги (не менее 200 страниц каждая) на
языке оригинала. В моем случае, это
будет немецкий.

Ксения Суртаева, ЕГФ
Помимо учебного про-

цесса и студенческой
жизни, ты, Ксения,
еще и успеваешь посвя-
щать себя любимой
работе детского ани-
матора. Летом это
профессия востребо-
вана больше, чем в дру-

гие времена года, или наоборот? И не
мешает ли она твоему отдыху?

Нисколько не мешает! Я действитель-
но люблю детей, и мне нравится вызы-
вать улыбки на их замечательных личи-
ках. Они все так сильно отличаются друг
от друга темпераментами, характерами,
проявлениями эмоций, что это в какой-то
мере очень занимает мой ум химика, и
мне доставляет удовольствие «исследо-
вать» их настроение, находить подход к
каждому ребенку и вызывать смех. Это
не только работа, это еще и отлично про-
веденное время, от которого я набираюсь
сил. Летом в костюме аниматора немно-
го неудобно, это правда, зато меня при-
гласили на турбазу «Горизонт» в качестве
помощника в организации всяких сценок.

Анна Козюлина, ИФФ
О летних планах

студентов мы успе-
ли узнать немало.
Но среди нас есть
еще и магистран-
ты! Насколько их
отдых обещает
быть веселым?
Анна – твое обуче-
ние в магистратуре в самом разгаре,
ты согласишься открыть нам тай-
ну, чем собираешься заниматься в
ближайшие месяцы.

Увы, все очень просто и выражается
всего в двух пунктах. Во-первых, успеш-
ная сдача сессии и практик, во-вторых,
упорная работа. А в перерывах, возмож-
но, останется немного времени на отдых!
Вот и весь секрет.

Николай Колесников, ЭЮФ
Николай – ты, один

из «звездных» выпуск-
ников 2017 года. Не раз
побеждал на универси-
тетских и городских
поэтических конкур-
сах, с боем взял титул
«Мистер общежи-
тия» этого года, и, ко-

нечно, все мы покорены твоим испол-
нением песни «О боже, какой мужчи-
на!» на проекте «Karaoke Star». Чему
же посвятит себя во время отдыха
столь популярная личность? Увидим
ли мы тебя в следующем учебном году
уже в качестве магистранта?

Я сделаю все возможное, чтобы так и
было. Действительно, меня ждут всту-
пительные экзамены в магистратуру…
Однако в остальном мои планы на лето
далеки от творчества. Предстоит много
упорной физической работы, так как в
моем родном селе без нее никак. Да и
вдохновение ко мне приходит чаще все-
го в зимние месяцы.

Конечно, наши студенческие канику-
лы намного меньше, чем у школьников.
Зато они по-прежнему все же больше
стандартного отпуска. И, как мы можем
видеть, студенты ГАГУ не собираются
терять это время даром. Всего несколь-
ко человек дали нам ответ на простой
вопрос: «Какие у тебя планы на это
лето?» И в ответах мы узнали каждого
из них с какой-либо новой стороны. Но
ведь нас, студентов ГАГУ, не несколько
человек, нас много! И мы уверены, ник-
то не проведет два месяца каникул, лежа
на диване. Все наши планы уникальны,
мы уникальны, и есть кое-что, что нас
всех объединяет – мы раскрасим это
лето своими красками!

Анна Бедарева
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Что же такое «этика речевого поведе-
ния», что она из себя представляет? Да-
вайте попытаемся ответить на данный
вопрос. Начнем с того, что этика рече-
вого поведения – это широко изучаемая
область знания в сфере коммуникации,
объект исследования различных наук. В
настоящее время этика речевого пове-
дения является достаточно весомой
проблемой в обществе в связи с очевид-
ным снижением уровня речевой
культуры.

Стоит отметить, что начинается
речевой этикет с соблюдения ус-
ловий успешного речевого обще-
ния. Во-первых, надо уважительно
и доброжелательно относиться к
собеседнику. Запрещается нано-
сить собеседнику своей речью
обиду, оскорбление, выражать пре-
небрежение. Вежливость в обще-
нии предполагает понимание ситу-
ации, учет возраста, пола, социаль-
ного статуса. Во-вторых, говоря-
щему не стоит навязывать соб-
ственных мнений, лучше всего из-
бегать излишней категоричности в речи.
Более того, необходимо поставить в
центр внимания партнера по общению,
проявлять интерес к его личности, мне-
нию, учитывать его заинтересованность
в той или иной теме.

Общение между студентами
Одним из главных этапов в жизни по-

чти каждого человека является поступ-
ление в вуз. Это период, когда люди ста-
новятся самостоятельными личностями.
Наступает время показать, чему научи-
ли его родственники, учителя и друзья.
Студенты приезжают в незнакомый го-
род, в новое здание, встречают своих
одногруппников, с которыми они не зна-
комы, и им только предстоит наладить
общение. Как же стоит вести себя, что-
бы заполучить уважение и авторитет?

Начнем с того, что поведение в самом
учебном заведении должно строиться на
самоуважении и поддержке. Нужно по-
мнить, что в вуз приходят, чтобы полу-
чать знания, и взаимоотношения с одно-
курсниками должны способствовать
этому, а не препятствовать. Поток сту-
дентов, кроме групп, зачастую делится
на «клубы по интересам». В университе-
тах можно встретить кружки по выпус-
ку газеты, актёрскому мастерству, проф-
союзы, хореографическому искусству,
команды КВН и многое другое. Стоит
выбрать для себя тот или иной кружок,
чтобы влиться в студенческую жизнь.

ПОГОВОРИМ ОБ ЭТИКЕ
Выступления на сцене, реализация себя
в писательстве придаст уверенности, на-
учит вести себя в коллективе и полно-
ценно развиваться в научной и учебной
деятельности.

Общение между студентами и пре-
подавателями

Общение с преподавателями, безус-
ловно, отличается от разговоров со
сверстниками. Обычно диалоги возника-

ют на семинарах и касаются материала
изучаемого предмета, но если студент
захочет поговорить лично, то ему стоит
знать несколько правил:

1. Прежде всего, к взрослым принято
обращаться на «Вы». Приветствия, ко-
торые вы употребляете в общении с ро-
весниками и родственниками: «привет»
и «пока» по отношению к преподавате-
лям неуместны. Стоит употреблять та-
кие слова, как здравствуйте и до сви-
дания. Этикет требует приветствовать
преподавателей по имени и отчеству. На-
пример, Здравствуйте, Иван Николае-
вич! До свидания, Надежда Петровна!

2. Студенты должны всегда здоровать-
ся первыми, впрочем, как и с любыми
знакомыми, не дожидаясь, пока они по-
приветствуют вас раньше.

3. Нельзя обнимать преподавателя в
учебном заведении при встрече, даже
если вы состоите в дружеских отноше-
ниях. Позволить себе такое приветствие
можно только с близкими и хорошо зна-
комыми людьми при обоюдном согла-
сии.

4.  Нельзя вмешиваться в разговор
взрослых и комментировать то, что они
говорят друг другу. А уж если захоте-
лось что-то непременно сказать или за-
дать вопрос, нужно спросить разреше-
ния.

5. С преподавателем нужно общаться
уважительно, отдавая отчёт в том, что

от этого человека не только зависят
ваши оценки, но и что он просто старше
вас.

6. Не перебивать во время разговора,
уместно шутить, а если вы с чем-то не
согласны, то спокойно высказывать свои
возражения.

7. Стоит быть компетентным в обсуж-
даемых вопросах. Возможно, вам сле-
дует сначала ознакомиться с темой, ко-
торую вы хотите поднять, чтобы не ста-
вить себя в неловкое положение.

Не только студентам, но и
преподавателям во время на-
хождения в учебном заведе-
нии следует подчиняться за-
конам этикета. Во многих
университетах нашей страны
даже созданы разделы, со-
держащиеся в Уставах обра-
зовательного учреждения,
посвященные установлению
порядка поведения препода-
вателей при работе со студен-
тами или в общении с колле-
гами.

Поведение преподавателя
во время лекций должно

быть следующим:
1. Преподаватель не имеет права уни-

жать каким-либо образом личное дос-
тоинство обучающихся, то есть повы-
шать голос, оскорблять, публично осуж-
дать внешний вид или личную жизнь сту-
дентов.

2. Нельзя заниматься коммерческой
деятельностью на лекциях, запрещено
законом устанавливать расценки за полу-
чение отметки за экзамен или реферат.

3. Не допускается влияние на полити-
ческие, религиозные взгляды студентов,
так как у каждого есть свобода выбора,
о которой говорится в Конституции РФ.

4. Неприемлема угроза, что студенты
не смогут с первого раза сдать экзамен,
или же, наоборот, относиться к процес-
су контроля знаний формально.

5. Появляться в нетрезвом или другом
неподобающем виде на занятия, потому
что преподаватель – это не только ис-
точник получения знаний, но и лицо вуза. 

6. Стоит рассказывать о предмете ув-
леченно, чтобы студенты заинтересова-
лись в данном материале.

Выполняя хотя бы эти правила рече-
вого поведения, преподаватель и сту-
дент обеспечат повышенное внимание и
заинтересованность к учебной деятель-
ности, а значит, студенты получат долж-
ный объём знаний в определённой сфе-
ре науки.

Анастасия Кухтицкая (ИФФ)
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Самый прекрасный период в нашей
жизни – молодость. Именно этот пери-
од воспевают поэты, а взрослые люди
говорят о том, что это самое незабыва-
емое и беззаботное время. Во славу это-
го замечательного времени был учреж-
дён праздник, установленный ещё во вре-
мена СССР – День молодёжи. Дата праз-
днования этого дня в 2017 году прихо-
дится на 27 июня.

В 1958 году по приказу правительства
Советского союза был проведён первый
в стране праздник, посвящённый само-
му перспективному слою общества –
молодёжи. По установленному распоря-
жению во всех населённых пунктах ог-
ромной страны прошли специализиро-
ванные мероприятия: были собраны на-
родные организации, занимающиеся про-
блемами молодых людей, заседания и
«круглые столы». Но главной изюминкой
праздника был вечер отдыха, на котором
молодые люди могли посмотреть филь-
мы, потанцевать, сходить в кафе. СССР
уже давно в прошлом, а праздник остал-
ся с нами.

«ДОБРЫЙ ДЕНЬ, МОЯ ЮНОСТЬ, … ДО ЧЕГО ЖЕ ТЫ ПРЕКРАСНА!»
Всем известно, что именно в моло-

дёжном обществе зарождается будущее
любого государства, стремящегося к
развитию. Поэтому в этот день прави-
тельством нашей страны почитает не
только молодых люди, но и те иннова-
ционные и перспективные идеи, которые
часто сопровождают данный возраст.
Также в этот праздник принято прово-
дить мероприятия, направленные на ос-
вещение проблем молодого поколения:
доступность образования и жилья, в том
числе для молодых семей.

Традиционно на дату празднования Дня
молодежи планируются все молодёж-
ные слёты. Конец первого летнего ме-
сяца полностью способствует весёлому
времяпрепровождению. Фестивали,
флеш-мобы, спортивные соревнования
– всё это и многое другое ожидает всех
молодых людей России в их законный
праздник. Молодые люди нашего горо-
да в этот день смогли посетить фести-
валь молодежных субкультур «ГОР-
НЫЙ МИКС – 2017», который не оста-
вил без впечатлений всех неравнодуш-

ных к экстриму людей. Любители спорта
посмотрели соревнования по функцио-
нальному многоборью, которые прохо-
дили на стадионе «Спартак». Фестиваль
красок «ХолиDAY» стал уже традицион-
ным мероприятием в нашем городе.
Этот праздник красок подарил незабы-
ваемое впечатление, море улыбок и хо-
рошего настроения. И, конечно же, на-
граждение лучших представителей мо-
лодежи, веселая музыка и танцы ждали
своих зрителей на вечерней развлека-
тельной программе.

Надеемся, что ты провел этот празд-
ник весело и беззаботно в кругу своих
друзей. Ведь молодость – так мимолет-
на, не успеешь оглянуться и вот ты уже
говоришь «Какое же это было прекрас-
ное время». Но мы-то знаем, что моло-
дость – это не возраст, а состояние
души, это энергия жизни, которая хле-
щет через край и заставляет действовать.
Дорогие друзья, мы поздравляем вас с
Днём молодежи, оставайтесь вечно мо-
лодыми и вечно веселыми!

Софья Тудашева

Студенты Горно-Алтайского госунивер-
ситета – это действительно разносторон-
ние люди, прекрасно совмещающие как
учебу, так и различные виды деятельнос-
ти. Они с легкостью сдают сессии и при
этом не забывают про саморазвитие.
Именно такой студенткой является Юлия
Соскова, обучающаяся в физико-матема-
тическом и технологическом институте.
Юлия – это открытый и ответственный
человек, добившийся за два года обуче-
ния больших высот. Пообщавшись с ней,
мы узнали небольшую историю ее жиз-
ни.

Еще со школьной скамьи Юлия была
ярым активистом. Она являлась старостой
класса и  принимала участие во всевоз-
можных мероприятиях.

Несколько лет назад девушка твердо
решила, что свяжет свою жизнь с математикой и познает все
таинства «царицы наук». А вот с выбором университета оказа-
лось все гораздо сложнее, ведь это серьезный и ответствен-
ный шаг. Юлия просматривала сайты сибирских вузов, сове-
товалась с родными, читала мнения людей на форумах. Взве-
сив все «за» и «против», она выбрала Горно-Алтайский госу-
ниверситет. И об этом выборе девушка еще ни разу не пожа-
лела.

ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТЬ - ОСНОВА УСПЕХА
1 сентября 2015 года навсегда останется

в памяти Юлии, так как именно День зна-
ний стал первой страницей в ярком студен-
честве. Девушка мгновенно влилась в
жизнь вуза, с первых дней став профоргом
группы и заместителем председателя проф-
бюро факультета. По мнению Юлии, уни-
верситет полон добрых и дружественных
людей, готовых оказать тебе поддержку и
помощь в любом начинании.

Так, активная жизненная позиция и целеу-
стремленность помогли девушке занять
пост председателя профбюро физиков и
математиков. Помимо этого, Юлия изуча-
ет китайский язык и входит в культурно-мас-
совую комиссию ППОСА ГАГУ.

Возможно, кто-то задастся вопросом: «А
как же учеба?». Удивительно, но Юлия учит-
ся на «хорошо» и «отлично». «Ведь, в пер-

вую очередь, я - студентка», - говорит девушка.
За плечами Юлии две поездки на Всероссийские школы:

«Твой плюс - 2016» (г. Иркутск), «ПРОГРЕСС» (г. Пенза);
участие в школах личностного роста и испытание своих сил и
возможностей в марафонах от ППОСА ГАГУ.

А впереди уже намечены новые цели, которых Юлия обяза-
тельно добьется!

Марина Ивашененко




